

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 11 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 851

NOTA DEL DIRECTOR

Fraternalmente

Nuestro estimable colega «La Nación», editorialmente ha participado ayer a sus suscritores, a los demás órganos de la prensa y al público en general, su resolución de retirarse del escenario del periodismo urgida por dificultades del momento, pero con la esperanza de una reorganización que le permita seguir luchando hasta desarrollar el amplio plan concebido cuando desplegada al viento la bandera de sus convicciones, llegó a laborar por el bien nacional en este campo en que tantos prestigios conquistó.

El editorial último del estimable colega ha llevado a nuestro ánimo una sensación de pesar que no podemos ocultar en esta ocasión en que queremos corresponder, también editorialmente, a su saludo atento de despedida.

—Porque «La Nación» ha sido en nuestro sentir un órgano que ha honrado la prensa nacional de todos los tiempos; porque sus pasos se encaminaron por una senda de seriedad y de honor; porque no fué un periódico de cuyas columnas se valieron las personas para lanzar guijarros a sus semejantes; porque no entró nunca por el camino de la populachera que es el más eficiente en este país: eso de decir las cosas que se antojen, de gritar sin decir porqué, de hacer los puños con inconciencia infantil; porque fué honorable y serio y noble y no entendemos de otra manera el periodismo, es que sentimos este pesar que ya expresamos.

Va, pues, nuestro más sincero saludo de despedida para el buen periódico que ahora se retira de la liza, como buen caballero, y acepte su director nuestro estimado amigo el culto y distinguido escritor Lic. don Guillermo Vargas, nuestra sincera expresión de simpatía por la obra que deja realizada.

Notas y Noticias

Le fué denegada

Se deniega la solicitud para que el reo Manuel Barrantes Jiménez cambie de lugar en su pena de confinamiento, piden sea trasladado de Pacayas a la Uruca. Fué denegada dicha solicitud.

Rebajo de la décima

A los reos Saturnino Vargas Ulate y José Mejía Porras les fué concedido el rebajo de la décima parte de la pena que descuentan, desde luego que la Corte informó favorablemente.

En Orotina

Se crea un impuesto sobre el existente de un colón por cada res y cincuenta centimos por cada cerdo, con el fin exclusivo de construir un Matazo en lugar adecuado. El impuesto es municipal.

Renuncias y nombramientos

Jefe Político del cantón de San Isidro de Heredia fué nombrado Ramón Alvarado Jara.

Los señores Arnulfo Rojas Gamboa y Bolívar Chacón Valverde fueron nombrados Agentes de Policía de San Alberto y Carmen respectivamente, ambos son distritos del cantón de Siquirres.

Agente de policía de San Rafael de Escasú se nombró al señor Jorge Castro Solórzano.

Plazas creadas

Fueron creadas las plazas de dos Inspectores de Tráfico con la dotación de setenta y cinco colones mensuales y los mismos quedan investidos con el cargo de Agentes de Policía.

Para el lunes

Para el lunes se invitará al público a una reunión para discutir el proyecto del Gobierno respecto al empréstito; la asamblea tendrá lugar en la Confederación; esta sociedad se pronunció en contra de dicho empréstito y promete trabajar empeñosamente en el ánimo de los señores diputados para que no se lleve a cabo.

En libertad

Ayer fueron puestos en libertad los señores hermanos O' Donnell, quienes tuvieron importante personería en el asunto de la quiebra de la Costa Rica Comision Company. También el señor Enrique Claret fué puesto en libertad.

En la edición de ayer

Nuestra colega «La Nación» anuncia al público que suspende sus labores mientras se reorganiza la empresa y se instala en talleres propios.

Que vuelva pronto a la arena periodística son nuestros deseos.

En Grecia

El domingo 27 de los corrientes será inaugurado el Salón de Cirugía anexo al Hospital de aquella ciudad. A la salida de la misa mayor se verificará un turno a beneficio de dicha obra.

Nos place sobre manera que nuestros pueblos vayan prosperando a cartas vistas.

Este salón está construido con todas las exigencias modernas que se requieren.

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: ₡ 1.25

Prendedores y Sonrisas

Viajar en tranvía eléctrico, en pleno invierno, es placentero muy mucho.

Uno se distrae bastante con sólo tomar el carro en el pintoresco pueblo de San Pedro y descender en el Bosque de los Niños. Los conductores, como son dueños y señores del carro, — con especialidad un tipillo gordillo, bajillo, coloradillo, — no tienen pelitos en la lengua. Requebran a las solteras, a las viudas y a las casadas sin distinguir tamaño ni color; ni na! Cuando alguna dama desprecia a tiempo esas cortestas de baratillo, entonces, despedido el conductor, ¡pipa de diablos! a la hora de apearse la dama, adrede, toca el timbre el fulano de gorra para que la señora caiga cuán larga sea sobre el asiento, en medio de la risotada de la selecta concurrencia.

A veces, sube al carro algún burgués con alforjas, juguetes para su prole, cestas llenas de palatas, mantillones, escobas y baldes. Y se sienta... ¡Pipa de diablos!, como decía un personaje de Alfredo de Musset. Y ocupa todo el campo y paga quince céntimos que a como está el cambio vienen a ser medio cacao del tiempo de la conquista. Si entra una señorita y el carro viene hasta los botes, el burgués no se mueve, ni siquiera simula brindar el lugar, y por el contrario, se desabotona el chaleco y se dedica a morderse una rosquilla suave como un tornillo. Y el trole no se hace mil pedazos...

Ahora, para viajar en tranvía, es conveniente llevar un leño para abrirle en cuatro el caletro a más de un aspirante a difunto...

PIERROT

Fisga

En Espartaco aparece ayer una enérgica protesta contra el reclamo del señor Castro Quesada. Dice entre otras cosas ese artículo que «el país conocía al señor Castro Quesada como revolucionario y enemigo declarado de la tiranía que él valientemente combatió en todo terreno, y por eso el país no quiere creer que el señor Castro Quesada fuera subalterno y empleado del Gobierno Tinoco».

A primera vista parece sorprender esta afirmación, pero es lo cierto que esa fisga no dice sino la pura verdad, porque qué es lo que Castro Quesada quiere probar? Pues eso, que él fué el Ministro del Gobierno de Tinoco en Washington.

Desorden

Esta mañana hubo en la Imprenta Nacional un altercado entre el operario Montenegro y el que inspecciona los trabajos. Se fueron a las manos, pero el Jefe Víctor Castro optó por armarse de una silla, y allí paz y después gloria en ese taller, que hasta dicen que las brujas entran ahí por la noche y hacen sus danzas macabras?

Corona Fúnebre

A nuestra mesa de redacción ha llegado una Corona Fúnebre dedicada a la memoria de don Arturo Salazar. Trae varios sentidos artículos de varios amigos del fallecido, las oraciones fúnebres pronunciadas en el Cementerio General, crónicas del entierro y algunos trabajos que vieron la luz en varios diarios de esta capital.

Agradecemos el envío, y una vez que terminemos de leerlo hacemos un extenso comentario de los trabajos publicados.

Los acuerdos tomados ayer por la Directiva del Ateneo

A las cuatro de la tarde de ayer celebró sesión la Directiva del Ateneo de Costa Rica con asistencia de los miembros Orosco Castro, Sáenz Cordero, Garnier, Aguilar Machado y Villalobos. Don Justo Facio y Otilio Ulate no pudieron concurrir. Se acordó celebrar una Velada en el Teatro Nacional el 16 de setiembre, como homenaje a Méjico en el día de su Independencia.

Para que lleve la palabra en nombre del Ateneo se designó al distinguido orador Lic. don Leonidas Pacheco, a quien los secretarios visitarán para enterarlo de esa elección.

Para organizar los demás números de la fiesta se nombró una comisión integrada por los ateneístas señorita Luisa Montero y señores Leonardo Montalbán, Otilio Ulate, Alejandro Aguilar Machado y Asdrubal Villalobos.

Con conocimiento de que la viuda del recordado poeta Pio Viquez y su señorita hija Graciela se encuentran en un estado de suma pobreza en Cuba, se determinó solicitar en nombre del Ateneo al señor Presidente de la República, incluya entre los asuntos de que en sesiones extraordinarias deberá conocer el Congreso, una solicitud de pensión para la viuda del poeta, como homenaje a la memoria de su difunto esposo.

En vista de que el escritor nacional Eduardo Calsamiglia dejó una obra literaria de alta significación y que entre sus producciones la intitulada «El Combate» es de muy valiosos méritos literarios, se acordó comisionar al señor don José Fabio Garnier para que solicite de la Compañía Fernando Soler, en nombre del Ateneo, el estudio de esa pieza para que la lleve a escena en honor del ilustre muerto y de la literatura Nacional.

A las cinco de la tarde terminó la sesión.

Amigo enfermo

Al apreciable amigo nuestro y distinguido caballero don Gerardo Fernández Mora, sufrió una seria descomposición y fué llevado por sus amigos a su casa.

Sabemos que ha seguido mejorando el señor Fernández Mora por lo que nos alegramos muy de veras

Debe impedirse el enganche y emigración de costarricenses para Haití

Pocos días ha que un diario local publicó un aviso del Sub-Inspector de Hacienda de Puatarenas solicitando peones para la recolección de arroz en el Pozo, ofreciendo a más de los pasajes, de ida y regreso, un jornal de ₡2, 50 por cada quintal de arroz que se recolectara, buen alojamiento y comida. Según nuestros informes, exceptuando unos veinte vagos despachados por el Gobierno, previo su consentimiento, no llega a otro tanto los que han ido voluntariamente halagados por un alto jornal y una relativa comodidad en el trabajo, que puede significarles un mínimum de ₡5, 00 libras diarios durante tres o cuatro meses. Creíamos, por lo tanto, que eran buenas las condiciones de trabajo de nuestros jornaleros y peones, cuando así despreciaban una ocasión ventajosa. Por eso nos hemos sentido extrañados y aun indignados al saber que un empresario extranjero tiene ya inscritos y listos para partir a remotas e insalubres tierras, un centenar, si no más, de compatriotas a quienes la necesidad y falta de trabajo hace que se exporten. Saben ellos, acaso donde queda la isla donde se les lleva y cuál es su salubridad? Saben cuál ha de ser su trabajo y las condiciones en que van a vivir? Saben siquiera que 5 trancos que es el jornal en que se les contrata, convertidos en nuestra moneda apenas llegan a ₡2, 00 y que es de este mismo jornal de donde tienen que sacar para sus gastos? Tienen asegurado su regreso? Ignoran por ventura que esa posesión francesa donde se les llevará

queda en los confines del mundo, al sur de la China, y que serán chinos y colis sus compañeros de trabajo y como tales serán tratados? Ignoran lo mortífero de su clima que no podrá resistir ni uno sólo de los que allá vayan?

Peró más que la candoridad de los que han firmado tales contratos halagados por quien sabe qué promesas y mentiras que no se cumplirán, nos extraña sobre manera la indiferencia de las autoridades que sí están obligadas a impedir esta expatriación, aun cuando para ello hubiere de recurrirse a medidas extremas. El país contempla horrorizado la perspectiva terrible que en breve se le presentará con motivo de la prolongada sequía que ha destituido toda clase de cultivos. En breve el clamor será general y el hambre visitará los más de los hogares. Es justo, pues, que en tales circunstancias, se le resten brazos a la agricultura que más que nunca debe recibir toda clase de ayuda y protección de las autoridades? Porque estas gentes en vez de ir seguros a la muerte lejos de su patria y sus familiares, no puedan un porvenir más lisonjero en el Pozo donde tanto brazo falta para la recolección de arroz? No sería acaso prudente el envío a aquella región de cuanto vago y vicioso pulula por nuestras calles?

Esperamos, pues, que el Gobierno ha de impedir la salida de estos braceros ticos, prohibiendo todo enganche de trabajadores.

X. X.

CASOS Y COSAS

Detenido

Fuó detenido el chauffer Casimiro Orué Pochet por andar manejando un auto en estado de ebriedad, y con el cual estuvo a punto de arrastrar a una niña en la esquina de «La Esmeralda».

Choque

Ayer cualisionó el camión N.º 4 con el coche número 49 resultando con algunos daños este último.

Enfermos de paludismo

Ayer en el tren de Limón vinieron 10 enfermos de paludismo procedentes de Guápiles. En la ambulancia fueron llevados al Hospital.

Forzaron la puerta

Hoy en la mañana, el señor Gerardo Rodríguez, al llegar a su carnicería se encontró con que una puerta había sido forzada y habían desaparecido ₡60, 00 de una gaveta y una capa de hule. El señor Rodríguez dió parte a la policía.

Falsa orden

En la ferretería de don Alfredo Borbón recibieron por teléfono una orden de una señora de esta capital para que le entregaran a un hombre que iba a enviar 16 vidrios cuyo valor era ₡33, 20. El señor Borbón no tuvo reparo en entregarlos, pero vino resultando, que al cobrarle la cuenta a la mencionada señora, ésta dijo que no había dado tal orden.

Entonces don Alfredo dió parte a la investigación quien hechas las diligencias del caso, capturó al individuo Ricardo Acuña, quien fué el que retiró los vidrios y quien confesó haber vendido los vidrios en la Funeraria de Campos. El asunto pasó a manos del señor Alcalde 1.º.

Semilla de tabaco para los agricultores

La Secretaría de Fomento avisa que acaba de recibir semilla de ta-

baco de Cuba «uelta abajo» que pone a la disposición de los agricultores, en pequeñas cantidades. Las solicitudes deben ser por escrito y designar el lugar en donde será plantado.

Gran turno en Alajuela

Por los días 13, 14, y 15 de los corrientes, se organiza un magnífico turno a beneficio del Hospital de aquella localidad.

Ha circulado un escogido programa y esos días estará la provincia de manteles largos.

Muy plausible es esta idea, ya que los dineros que se reciben van a beneficiar esta institución de caridad digna de todo apoyo.

Album social

Para Nueva York regresará don Rafael Oremano Flores.

—Doña Virginia Jiménez de Ortiz vino de Sixaola.

—Enfermo está don Francisco J. Peralta.

—Doña Emilia Céspedes de Salazar ha estado mal de salud.

—Doña Matilde J. de Esquivel ha mejorado.

—Don Hernán Yglesias Hogan regresó de Puerto Limón.

—Del campo regresaron don Carlos Manuel Escalante y su señora esposa.

—Don Carlos María Jiménez estuvo en Peralta.

—De Cartago vino la señorita Claudia Pacheco.

—Don Rafael Beeche partió para la Línea.

—Don Alberto Coto salió para Cartago.

—Don Fernando Trejos vino del campo.

—Don José Antonio Echarri llegó del Guanacaste.

Importante y concurrida sesión de la Liga Nacional de foot-ball

En el local de costumbre y a eso de las ocho de la noche, se reunió el Consejo Supremo de La Liga Nacional de Foot-Ball, el ocho de los corrientes, con asistencia de los representantes de todos los clubs ligados. Presidió el Dr. Moreno Cañas, quien se retiró poco rato después de haber abierto el acto por exigencias de su profesión, ocupando su puesto don Ricardo Fournier. La sesión prometía estar interesante, pues de antemano se sabía de una apelación que presentaría el Club de Tres Rios, relacionada con el último match jugado con La Libertad, basada en que éste Club jugó dicho match con un jugador que no había sido inscrito en La Liga, y por consiguiente se pretendía anular ese juego adjudicándole a Tres Rios los dos puntos según precepto del reglamento vigente, siendo lo grave del caso que en iguales condiciones estaban los matchs jugados por La Libertad con La Gimnástica y Cartaginés, juegos que habían sido empatados y que si pasaban las pretensiones de los de Tres Rios, tendrían que irse abajo por la fuerza incontrastable de las consecuencias, quedando desde luego nulo todo el esfuerzo de La Libertad por proporcionarse un buen puesto en La Liga de Este Año. Puesta en discusión la referida nota del Club de Tres Rios provoca un acalorado debate, usando de la palabra en primer término el representante de La Libertad, aclarando el asunto y haciéndose scilicet el único responsable de ese descuido, pues agregó que en su doble calidad de secretario omitió dicho nombre al copiar de las actas la lista de socios, manifestando que mala fe jamás podría haber en ese acto puesto que el referido jugador no inscrito, vino a llenar un puesto de otro jugador superior, demostrando a la vez que con esto se pretendía darle a su Club un golpe de gracia, preparado por los instigadores del asunto para última hora cuando la Libertad había jugado tres matchs, pudiendo haber denunciado esa falta desde el principio. Después de unos momentos de silencio, habló el señor representante de la Gimnástica y sentimos mucho no poder reconstruir sus hermosos conceptos emitidos al respecto, pronunciándose por la tesis de La Libertad, agregando que aunque en algunas ocasiones la ha combatido, hoy demostraba con su actitud, su lealtad

por las causas que llevan por lema la justicia y la razón. Acto continuo el representante del Cartaginés expresó lo hermoso que sería caminar dentro de la ley y la disciplina, pero que en el caso presente no era posible aplicarle a La Libertad todo el rigor del reglamento, pues con ello sólo se conseguiría sacarla de la pista del campeonato; expresó también lo desdorado para un club de querer conquistar puntos en esa forma. Luego el representante del Herediano se pronunció por el cumplimiento del reglamento en todas sus partes, para evitar en lo futuro nuevos desórdenes. No lo mueve, dijo, el deseo de deprimir a un adversario, pues por fortuna su equipo va hasta hoy a la cabeza de la Liga, esperando llegar victoriosos a fin, sin recurrir a medios deprimentes, pero que la disciplina se debe imponer como único medio de poner orden. Enseguida el señor Fournier puso los puntos sobre las íes, aclarando los alcances que en este caso podrían tener varios artículos del reglamento, sin encontrar uno que en el presente impusiera la pena de anulación del juego, para lo cual los capitanes antes de dar comienzo a la partida, deben sentar ante el juez protesta de lo que juzguen incorrecto, sirviéndoles esto de base para la apelación de anulación de juego. El representante de Tres Rios a su vez dijo que su Club no pretendía que le regalaran puntos, sino que delataba una incorrección para que el consejo procediera de acuerdo con lo estatuido para el caso. Hablaron otros representantes más, coráidose que el consejo supremo en sesión extraordinaria del jueves próximo resuelva el asunto. Se tomaron otros acuerdos entre ellos el de imponer un cincuenta por ciento de multa a los clubs que dentro de ocho días no se pongan al día con sus cuotas. Se hizo también el nombramiento de jueces para los juegos del próximo domingo. Después de la reunión medió una fuerte discusión entre los representantes de Heredia y Libertad sobre los asuntos tratados en dicha reunión, pero sin más consecuencia que el amotinamiento de amigos, de lo que nos alegramos.

CRONISTA DE OCASIÓN

Agosto 9 de 1922

Haz de noticias

De conformidad
Vista la s'olicitud del señor Jenaro Chávez Solís para que se le permita trasladar los restos de las señoras Mercedes Rojas Herrera y Auristela Herrera Murillo, abuela y esposa respectivamente, se declaró de conformidad. Los restos serán trasladados del cementerio viejo al nuevo de San Pedro de Poás.

Las llantas anchas

En la «Gaceta» de hoy aparecieron algunas contestaciones al señor Ministro de Fomento a su Circular dirigida a los agricultores para que opinen respecto a cual de los dos sistemas conviene para la conservación de los caminos; si el de llantas anchas de cuatro pulgadas o el de las que actualmente se usan. Todos opinan por las llantas anchas.

Lo estrelló contra un poste

El auto que maneja Andrés Veliz se estrelló anoche contra un poste del alumbrado en la avenida 3ª calle 5ª. El señor Veliz fué citado.

La puerta de una tienda

Un policial de línea encontró anoche abierta la puerta principal de la tienda de don Jaime Carranza. En compañía de otro policial práctico en registro para ver si se trataba de un robo pero solamente encontró al que cuidaba, que estaba durmiendo y que por descuido dejó abierto.

A la pervención

Fueron capturados y conducidos a la prevención Bernardo Vindas y Miguel Salas por estar metidos en el incendio de la Fama, robando.

Portamoneda olvidada

La señora Etelvina de Ma-

drigal entró ayet al medio día a una tienda con el objeto de hacer algunas compras. Al salir dejó olvidado su portamonedas y se devolvió a recogerlo, pero los empleados dijeron que no lo habían visto. Entonces la señora fué a quejarse al Oficial de Guardia de la 2ª Sección, quien hechas las diligencias del caso y poniendo en confesión a los dependientes, averiguó que uno de ellos tenía el portamonedas, que se le quitó y fué entregado a la señora Madrigal.

El dueño de la tienda inmediatamente que supo lo ocurrido, despidió al dependiente.

Forzando una puerta

Anoche los cacos forzaron la puerta principal del establecimiento «La Botija» de don Enrique González que queda en la calle 10ª. Norte 5ª. El señor González que duerme en el interior del establecimiento, se despertó al ruido que hacían y se levantó con todo sigilo pero los cacos huyeron, llevándose un buen lote de cigarrillos y algunos otros artículos.

Regresó don Felipe Alvarado

Ayer en tren expreso de Limón regresó a esta capital, procedente de Panamá el señor don Felipe J. Alvarado quien viene en estado de gravedad. LA PRENSA formula los más sinceros votos por su pronto restablecimiento.

En viaje de negocios

En la próxima semana partirá para Panamá en viaje de negocios, relacionado con nuestro colega el «Diario del Comercio» el apreciable joven Enrique Mezerville. Le deseamos mucho éxito comercial.

Don Ricardo Jiménez

no quiere ser candidato a la Presidencia

En las aclaraciones a un reportaje que publica hoy «La Tribuna», don Ricardo dice entre otras cosas, lo que sigue: «La gente tiene que ver pues que, no teniendo yo telarañas en los ojos, aunque fuera fingido mi desvío por la Presidencia, no entraré en el campo de la liza electoral de mil novecientos veintitrés».

Según estas declaraciones rotundas, don Ricardo no quiere tomar parte como candidato en la próxima campaña electoral. Así pues el jimenismo que pensaba en él, tendrá que buscar a otro hombre que cargue con la candidatura en la campaña que se avecina. ¿Y cuál es ese hombre? Aquí está el rompe cabezas.

Se nota en las declaraciones de don Ricardo, un amargo y doloroso pesimismo; hay un desencanto quizá fruto de la experiencia recogida en las alturas del poder.

Con esas declaraciones de don Ricardo, se hace más oscuridad en el caos político que hoy acongoja a la República.

No hay, por ningún lado que se mire la cosa, orientación ni principios definidos para la próxima campaña electoral.

Tampoco se ve ningún despertar en las masas populares; la política se hace y se menciona únicamente en redacciones de periódicos.

¿Será que en realidad este país está atravesando un letargo moral peligroso a inmediata descomposición?

¿O será que en este minuto meditativo el pueblo prepara una acción vigorosa para imprimir en la política del país principios fundamentales?

Quien sabe que vendrá después de esta gestación. El tiempo lo dirá.

Lo que ya sí es un hecho visible es que el pueblo está cansado y agotado de tomar parte en esa política personalista carente de ideales y de principios.

Y es que por todas partes soplan vientos de renovación!

Enfermo

Don Rafael Híne S. se halla enfermo de cuidado, desde hace varios días. Ayer seguía un poco aliviado el señor Híne S. y se esperaba que entraría en mejoría.

Sentimos mucho la enfermedad de don Rafael y formulamos votos por su restablecimiento.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Miguel Dávila y su señora doña Esperanza Cárdenas ha llegado una bella niñita por lo cual felicitamos a sus felices padres, deseándoles toda suerte de prosperidad.

Viajeros apreciables

Regresaron a esta capital, después de una corta estadía en los Estados Unidos, el estimable caballero don Felipe J. Alvarado, en compañía de su señora esposa doña Josefina Jurado de Alvarado.

Saludamos respetuosamente a los estimables viajeros

En libertad los señores Clare y O'Donnel

Ayer, a las 15 horas, fueron puestos en libertad don Enrique Clare, don Cecil y don Jorge O'Donnel, quienes guardaban arresto con motivo de la quiebra de la Costa Rica Commission.

Esta libertad fué dispuesta en acatamiento del fallo dictado por la Sala Primera de Apelaciones.

Boda Echandi-Ulloa

En el entrante mes se verificará la ceremonia matrimonial del caballero don José Antonio Echandi hijo con la espiritual señorita María Cristina Ulloa.

Anticipadamente hacemos votos por la felicidad de los futuros esposos.

Tipos de cambio

434	
New York.....	434 %
Londres.....	388 %
París.....	179 %
España.....	340 %
Italia.....	101 %
Suiza.....	416 %
Bélgica.....	174 %
Hamburgo 0.0016 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	
Agosto 10 de 1922.	

Nuevo Director del «Diario del Comercio»

Desde hace unos cuantos días el «Diario del Comercio» viene apareciendo bajo la dirección del joven y exquisito escritor don Joaquín Vargas Coto, quien ha sustituido al señor Rómulo Tovar en esa posición. Nosotros nos regocijamos de que a las capacidades de nuestro estimado amigo Vargas Coto haya sido confiada la Dirección de ese diario, porque conocemos bastante de lo que es capaz esa joven pluma que sabe bordar filigranas sobre las cuartillas con rapidez asombrosa, y es indudable que sabrá acrecentar el prestigio de que el colega estimable se ha venido rodeando.

Captura de otro contrabando

Ayer capturaron otro gran contrabando de aguardiente clandestino en la provincia de Cartago; parece que de nuevo, otras personas de consideración social están enrolados en este asunto.

A pesar del fomenismo de la Inspección de Hacienda, se sabe que se emprende una campaña para capturar todos los contrabandos que hay en Cartago.

Hablando hoy con una persona entendida nos decía que en la provincia de Cartago los contrabandos abundan como en Alajuela la piñuela.

Oportunidad para los músicos y para los poetas

Con premios de medalla de oro son asignados las mejores composiciones políticas y musicales que sean enviadas a la Cruz Roja antes del quince de setiembre y que sirvan para el himno que necesita esa institución. Los premios serán distribuidos en sesión solemne que organiza la Cruz Roja Costarricense.

Tribunal calificador de las composiciones que sean enviadas lo forman los señores doña Julia Perutz, Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, don Ricardo Fernández Guardia, don Rogelio Sotela y don Napoleón Quesada.

Mucho entusiasmo reina por este Certamen.

Robo de concha

Se dice que de la Isla «Coavera» en Papagayo, han desaparecido grandes cantidades de concha, a D. Manuel Pinel se le desaparecieron, dice «El Pacífico», cuarenta quintales de concha. La lancha «Alianza» informan de Puntarenas, tiene que ser con este asunto. Como se ve la cosa es bastante seria.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas «España» y «Almirante» PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE

de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

Labor plausible

Las cultas y distinguidas señoritas Carmen María Castro Saborío y María Font F. han tenido la fineza de enviarnos una cartita pidiéndonos algún libro sano y bueno para formar una biblioteca para la escuela de la cual son ellas excelentes maestras.

Con mucho gusto, en ocasión oportuna, vamos a complacer a las estimables señoritas, cuya idea encontramos plausible y meritoria.

El baile de hoy

Esta noche, en la residencia del apreciable caballero Licenciado don Luis Anderson y de su distinguida señora se verificará a las nueve un baile de confianza. Entre los invitados reina entusiasmo por esta fiesta social.

Boda Rojas-Trejos

Mañana se celebrará en Cartago la boda del caballero don Augusto Rojas M. con la señorita María Estela Trejos. La ceremonia se verificará en la Iglesia de San Nicolás y los futuros esposos serán apadrinados por don Enrique Trejos y doña Evangelina de Trejos, don Agustín Solano y señorita Rafaelita Quesada, don Víctor M. Cubero por sí y en representación de don José M. Arias P., y doña María Teresa de Cubero, don Alejandro J. Bonilla y señorita Angelina Castro, Lic. don Luis Guzmán C. y señorita Juanita Arias C., don Aníbal S. Chacón y señorita María Monge, don Beltrán Trejos y señorita Angela Trejos.

Hacemos votos por la dicha eterna de los futuros esposos.

Profesores norteamericanos que nos visitan

Ayer tarde llegaron a esta capital treinta profesores de los Estados Unidos. Los apreciables huéspedes se hospedan en el Hotel Francés. Esta mañana visitaron escuelas, edificios públicos, el museo, el Teatro Nacional, etc.

Mañana, los apreciables huéspedes regresarán a Limón en donde se embarcarán de nuevo. Saludamos respetuosamente a los señores profesores, deseándoles una grata permanencia entre nosotros.

«La Nación»

Nuestro estimado colega La Nación ha dejado de publicarse por motivo de dificultades de imprenta. Ayer tarde, el señor Director se despidió de sus suscritores y de los diarios. pero según entendemos, La Nación dejará de publicarse sólo por determinado tiempo.

La Nación ha hecho una labor eficiente y fecunda es innegable. Ha sido un periódico serio y de interés. La pluma de don Guillermo Vargas, que es tan hermosa y tan brillante, abordó los asuntos que eran reflejo de las palpitaciones nacionales.

Ojalá vuelva a ver la luz, dentro de poco, este distinguido colega.

INSERCIÓN SOLICITADA El hallazgo hecho por la sucesión de don Cesáreo García

Como ya es público y notorio la suerte que tuvo la sucesión de don Cesáreo García y de nada sirve a estas horas las rotundas negativas de los afortunados, debo hacer de claraciones en mi calidad en inventar, para reforzar más la cuestión.

Trabajando el suscrito en la propiedad de la viuda de don Cesáreo en compañía de mi peña Jiménez, tuvimos la sorpresa de encontrar dos tinajas repletas de oro y en honor a nuestra honorabilidad, las entregamos al albacea de la sucesión de don Cesáreo, quien por todo premio nos dió, al que ahora aclara cinco mil colonos y al peña Jiménez setecientos colonos, obligándonos al secreto del asunto y ofreciéndonos mayor cantidad, que cuando reclamamos fue negada. En vista de esa actitud injusta, nos preocupamos por aclarar este asunto y probar que la sucesión había vendido oro y así es como logramos recoger una pequeña parte de lo que nos pertenecía.

Hago esta manifestación para aclarar que fueron muchos miles los que tenían las tinajas encontradas y que si no aparece todo el oro que era, es culpa del albacea entonces que no lo entregaría a la sucesión.

Advierta señor Castro, que la sucesión de don Cesáreo García no tiene para qué aprovecharse de la suerte de dos personas, haciéndose dueña de lo que no les correspondía sino una mitad y que la vida puede cambiar y las injusticias pagarse.

José Manzanares

Suscríbase a LA PRENSA

De Provincias

De Juan Viñas

Juan Viñas, 8 de agosto de 1922.
Sr. Director de LA PRENSA
San José

Tomando en cuenta que en el periódico tan dignamente dirigido por Ud. se le hace propaganda a toda idea noble, me es grato adjuntarle una copia de la Directiva del Patronato Escolar de esta villa para que Ud. se digne darle publicidad.

Esperamos, Sr. Director, su ayuda en esto: del acercamiento de los ciudadanos a la Escuela, de hacer su cooperación tanto pecuniaria como moral sea efectiva y de interesar a la mujer costarricense en esta tarea en la que buena parte nos toca.

Anticípole las más expresivas gracias.

De Ud atenta servidora,

MARINA DE VARGAS
Sra. del Patronato

Directiva del Patronato Escolar: Presidente, don Sinfiorano Carro; Vice-Presidenta, doña Ester de Blanco; Secretaria, doña Marina de Vargas; Pro Secretario, don José Fernández B.; Tesorero, don José G. B. V.; Vocales: don Arturo Portocarrero, don Miguel Guzmán, don Ración Ballester, Emilio Ibarra, don Baltasar González, don Lino Vargas M.; Suplentes: don Miguel Ángel Blanco, don Rafael Vargas, Licenciado Alberto Echandi, doctor don José Antonio Echandi, Mr. R. C. de Pass, Mr. Evans de Pass, Mr. John Erneste, Mr. Joseph Pitt, Mr. T. U. Pwger, don Bernardo Biermann, don Luis Munez, don José Fernández, don Alberto Gutiérrez, don Lorenzo B. Jarano, don Nicolás Orozco, Salvador Abarca, Presbítero don José María Ramírez, don Elías Vargas, don Agustín Mazza, don Teodoro Dondi, don Joaquín Zúñiga, don Agapito Ramírez.

Nota de la Redacción

Con mucho gusto complacemos los deseos de la señora Secretaria del Patronato, pues este periódico se siente complacido de poder contribuir en alguna forma a la obra que realiza la escuela.

De Santa Bárbara de Heredia

El pueblo espera que el Supremo Gobierno nombre como Jefe Político a una persona apta, que venga a procurar el bien y progreso del pueblo, que por lo menos sepa algo de leyes, aquellas más triviales y que sepa atender el pueblo como la gente.

No creemos que Páfilo Segura vuelva a ese puesto, más cuando el Supremo Gobierno sabe lo mal que rido que es aquí ese señor Segura como tal empleado.

Este pueblo es digno de mejor suerte.

Al edificio de la Jefatura se le hacen remiendos.

Eso es mal pensado, pues debiera procurarse por edificar nuevo y no gastar en ese cacaracho. Es como dice el refrán: no hay que gastar pólvora en zopilotes.

¡Pobre pueblo!
¿Se levantaría información por el asunto de un robo que se dice a la familia Royo?

CORRESPONSAL

Nota interesante

Se avisa a los accionistas de la Fábrica Nacional de Mosai-cos, que dentro del plazo de treinta días deben pasar a la oficina de don Ernesto Ortiz a presentar sus recibos, para la legalización de los mismos.

San José, 10 de agosto de 1922.

LA COMISION

De Grecia

Este pueblo se muestra muy agradecido con la señora Ioés v. d. Viquei, por la donación del púlpito. También le agradecemos los esfuerzos del digno Cura Presbítero Quirós por el adelanto y progreso del pueblo que tan religiosamente le presenta.

Existe un hospital bien regentado y se cuenta con un salón de cirugía.

Las autoridades son apreciadas y cumplidas y hoy no se notan desacuerdos, pues ya por dicha se tienen al frente personas que no abusan de su empleo para venganzas. Aún se recuerda aquellos amargos días de Borbón que se creía el nom plus ultra.

No hay que olvidar: don Gabriel Villegas fué uno de los Jefes queridos aquí, amigo leal, franco, honrado y trabajador.

Los maestros de escuelas cumplen con sus deberes. Ya que de esto me ocupo, se me dice que, las maestras de San Roque son laboriosas, entusiastas, que ha poco hicieron un turno y con su producto se proveyó de ropas a niños pobres: que el número de la matrícula es nueva, pues la maestra auxiliar tiene a su cargo 34 niñas y 34 niños, lo mismo que la directiva muchos también, pero que si no asisten todos es porque no se rigoriza a los padres o tutores para que cumplan con su deber, puesto que para eso hay Ley de Educación. Ese cumplimiento le toca hacerlo a la Junta de Educación y si ésta se niega, o no quiere, que renuncie o que se remueva por personas que vengan bien inspiradas por la enseñanza a fin de que se acaben los analfabetas.

En estos casos hay que poner atención, lo que corresponde a las autoridades encargadas de vigilar porque los subalternos cumplan. Esto le toca al Jefe Político, al Municipio y al Inspector.

Si este mal no lo remedia, diré el nombre de los morosos que representan la Junta.

CORRESPONSAL

De Nicoya

Sr. Director de LA PRENSA
San José.

Sr. de mi consideración y aprecio: Como creo serán de importancia las siguientes líneas, espero tendrá la benevolencia de darme hospitalidad en su tan leído diario.

Es preciso manifestar sin ambages ni rodeos a la faz de la Nación, que las prácticas de acercamiento del hogar a la escuela, parece han caído en desuso.

Lamentable y triste es decir que los padres de familia, en su totalidad, no se acercan para nada a la escuela.

Cuantas veces se les llama con invitaciones escritas, ya sea para cambiar ciertas impresiones con relación a la marcha y actividades de la escuela, o para dar mayor realce a alguna fiestecita reglamentaria y todo resulta mugatorio.

Verdaderamente manifiesto que no encuentro una fórmula precisa que dé en tierra con este poco apego a la enseñanza y educación de sus hijos.

Ellos creen que el maestro en su escuela y los padres metiditos en sus casas, está todo arreglado.

De cinco años a esta parte noto muy a las claras que se ha acentuado más esta indiferencia.

Lo apuntado lo digo con experiencia propia. Y si es al maestro, se le tiene como una cosa, sin guardarle en lo más mínimo el aprecio y respeto que se merece, por su ministerio que desempeña.

Ojalá las autoridades superiores del Ramo, encontraran la fórmula más apetecida de este acercamiento. Respetuosamente.

AGUSTÍN CARDENAS

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

COLABORACION

Los antigramaticales

Curiosos e incomprensibles los «antigramaticales», curiosos por la mentalidad que exhiben, incomprensibles por las contradicciones en que incurren.

Si un hombre no habla ni escribe correctamente su lengua ¿cómo podrá expresar, con toda propiedad y exactitud, las ideas que concibe su mente? Y no es claro, con claridad meridiana, que quien mejor conoce su lengua mejor vierte en ella sus pensamientos y mejor comprende los ajenos? Por consiguiente, el conocimiento profundo del idioma no puede ser tacha racional puesta a un ciudadano para ejercer algún cargo de importancia nacional. Y es, sin duda, un pobre elogio el decir de un hombre que va a encargarse de la presidencia de una República, que no conoce a fondo la lengua en que están escritas las leyes, en que va a entenderse con los encargados de los otros poderes públicos, con los representantes de las naciones extranjeras y con los pueblos cuyos destinos va a regir, y es ignorar el auxilio inmenso que las letras prestan a los hombres encargados de dirigir los negocios de la política y de la administración de los pueblos.

Esta doctrina de los antigramaticales dió lugar, en alguna ocasión, a un incidente que fué como una lección dada, desde afuera, a un Gobierno antigramático.

Sucedió que ese Gobierno mandó a Londres un Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario; pero, antigramático, como su gobierno, a cada nota que enviaba el señor Ministro a la Cancillería de S. James, recibía otra pidiéndole la explicación de ciertas palabras que no se hallaban en el Diccionario de la lengua en que parecían estar escritas las notas del señor Ministro Plenipotenciario. Los gobiernos antigramaticales habían suprimido en la escritura la x la g, en las sílabas ge, gi y la y, como conjunción, y así se escribían todos los actos oficiales.

El señor Ministro Plenipotenciario, que era hombre de juicio, comunicó el incidente al Senado de su patria y no volvió a enviar notas antigramaticales. Pero la leccioncita de la Cancillería inglesa sirvió en el país del señor Ministro para organizar la campaña que habían emprendido los gramaticales contra los demoleedores de la lengua nacional.

Y no deja de ser curioso que algunos de los que maldicen y detestan de los gobernantes gramaticales, sean autores y maestros de gramática y que, metidos a críticos de una ciencia y de un arte que ignoran completamente, lancen fallos de condenación absoluta sobre la obra de gobiernos que, si no hubieran hecho otra cosa que dar seguridad a los asociados, habrían cum-

plido plenamente con los deberes de su cargo.

Y tampoco dejaría de serlo el que si aquellos egregios varones, escudriñadores de las entrañas de la lengua, de la filosofía, de la historia y de las ciencias morales y políticas; que nacieron, crecieron, se desarrollaron y envejecieron en medio del fragor de las luchas intelectuales de su patria, llevando siempre en ellas y durante toda su vida el estandarte de las ideas que han salvado al país, no resultarían aptos para el ejercicio del poder público, y que el simple y superficial conocimiento de la gramática elemental habilitara en ciertos críticos y los hiciera aptos para juzgar a distancia de la obra de esos sabios y egregios gobernantes. Los profundos conocedores de la lengua no sirven para gobernar pero los muy superficiales maestros de gramática en las escuelas primarias sí son competentes para juzgar y condenar la obra política de aquéllos. Lógica antigramática!

Un día andaban buscando los antigramaticales un hombre para candidato a la presidencia de la República. No hallando ninguno entre los propios, escogieron uno entre los extraños. ¿Lo eligieron antigramático? Todo lo contrario, eligieron a uno que es la antítesis viviendo de los antigramaticales. Eligió a un profundo conocedor de la lengua, de los clásicos españoles, griegos y latinos, retórico, si los hay, poeta insigne y, por consiguiente, aristocrata de pensamiento, de sangre, de maneras, de figura y "conservador hasta por estética". De donde se deduce que la gramática, la retórica y la poética fueron consideradas entonces como calidades del candidato para hacernos buen gobierno. En este tiempo opusieron a la augusta serenidad de Aristides la brillante moralidad de Alcibiades.

Dos años después, acertaron a llegar a la capital de Colombia, casi a un mismo tiempo, ese ilustre orador y portalira y el estadista, que acaba de sentarse en el espléndido sillón presidencial de su patria. Los dos pronunciaron sendos discursos. El único como de orador poeta, el otro como de estadista auténtico. Aq él fué elogiado calorosamente, éste, criticado sin piedad por los antigramaticales! por que le faltó retóricas.

Curioso e incomprensibles los antigramaticales. Ya oscuras de los hombres y de los acontecimientos que se atreven a juzgar.

Que no hicieron nada, que fueron estériles las «Administraciones» presididas por esos egregios ciudadanos que comietieron el pezado de profundizar sus estudios de gramática, como profundizaron todos los que forman el conjunto de las ciencias sociales, políticas y administrativas? Mañana lo veremos.

QUINTILIANO

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

La Navarra
FABRICA DE REFRESCOS
de don NAPOLEON SOTO
La más antigua del país; la de refrescos más sanos y mejores.
Si quiere convencerse Ud. haga sus pedidos, que se le atenderán en seguida en su propia casa.
LA NAVARRA calle del Ferrocarril al Pacífico

DEPOSITO DE GRANOS de ENRIQUE JIMENEZ
Tengo para la venta, semilla Ajenjibillo y Guinea. Compro arroz y café en cualquier cantidad, pagando los mejores precios de plaza. 50 varas al Norte del Cometa.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS



Velada en Tibás
El próximo domingo habrá en Tibás una Gran Velada a beneficio de la Escuela «Miguel Obregón», la que será amenizada por un sexteto musical de aquel mismo lugar.
La expresada velada estará sujeta al siguiente programa:
1º.—Orquesta (obertura) serenata ME ODIAS? S. Nebiolo.
2º.—PALABRAS. El Director.
3º.—La preciosa zarzuela titulada: PREMIO Y CASTIGO
REPARTO: Natalia Rodríguez, Zoé Rodríguez, Betty Guevara, Guerminda Alpizar, Flora Esquivel, Julia Vargas, David Sanchez y un coro de niñas.

Abuso de confianza
En la Alcaldía 1ª. se sigue sumaria contra el chauffer Juan de Dios Sanabria (a) Juan Blanco, por abuso de confianza en perjuicio de don Juan Gómez. Este señor le entregó un auto para alquilar pero el referido chauffer no le entregaba nunca el dinero completo.

Casa de juego
Informados en la 1ª. Sección de Policía de la existencia de una casa de juego en la Avenida 10ª., entre las calles 3ª. y 5ª. Ayer a las 2 y 30 de la mañana salió una comisión compuesta por el Inspector Dolores Araya y 3 policías y sorprendió a 8 hombres jugando a los dados quienes al ver la policía trataron de escaparse, escondiéndose en otros departamentos, pero ésta estuvo muy lista y detuvo a todos. Los detenidos son los siguientes: Ricardo Chavarría, José Ramón Aguilar, Noé Barrantes, Efraín Salazar, Rafael Meza, Ramón Astúa y un joven Hernández. El dueño de la casa de juego se llama José Trinidad Blanco quien mediante la entrega de un cheque por valor de ₡ 100 no fué detenido pero como es natural fué citado.

Programa
del concierto que dará la Banda Militar de San José el viernes 11 del corriente, a las 20 horas en el Parque de Morazán.
1º.—Italia, Marcha, Paps.
2º.—Excelsior, Obertura, Reynaud.
3º.—Confidencias, Gavota, Wesley.
4º.—Rigoletto, Fantasía, Verdi.
5º.—Pomone, Vals, Waldteufel.
San José 11 de agosto de 1922.
El Director de la Banda.
CÉSAR A. NIETO

De Administración
Desosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.
Guápiles..... Juan J. Valenciano
Santa Ana..... Abelardo Chavarría
Vuelta de Jorco. Blas García
Heredia..... Juan J. Chaverri
Bagaces..... Isaac Aguiar
Filadelfia..... Casimiro Carmona
Bolsón..... Melitón Duarte
EL ADMINISTRADOR

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES
Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.
Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Tolosa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.
Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.
Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,
G. P. Chittenden, Administrador

TRAUBE
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitolis, J. Jesús García.
 - Fabian Airon, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nesto, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 - ¡Culpable!, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagés.
 - Los vocas blancas, Eduardo Rood.
 - Su Majestad, Enrique Lavedán.
 - El cadáver viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - La Voluntad, León Tolstoi.
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
 - Fausto, por Iván Turguenev.
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
 - Kolstomero, Conde León Tolstoi.
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobe, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ernestina, Prudencio Bertrana.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El husto sabroso, José Carner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Rod.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
 - Manzana de Antis, Francis Jammes.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
 - La enjuta, Víctor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormía en el bosque..., François de Nion.
 - Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... € 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS
 TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... € 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Bastilla Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- La canción triste (poesías), Vte. Medina
- Del momento fugaz, L. Montalbán.
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
- Páginas selectas, Jacinto Benavente
- Antología hispano-americana, Nicaragua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente

Obras Anatole France

- La azucena roja..... € 3-50
- El crimen de un académico.... 3-50
- El pozo de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
- El figón de la reina Patoja..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Birotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Miñón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Pálida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Aris.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Bel
- El cura de aldea
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Ursula Mirouet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Lineas, Andrés Terzagá.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Cinquéville, Anatole France.
- Poemas, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul, Henrídé Rénier.
- Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
- Poetas, C. Guido y Spano.
- Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (€ 0-75).

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA, BO-
- DAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Sha-
- kespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO,
- Johai
- PILAR ABARCA, J. Blampays

Obras completas

de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRÁS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Falcó & Borrásé

Imprenta · Librería · Editorial
 FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

LIBROS VIEJOS

Atardecía en aquella calleja olvidada y silenciosa del suburbio, un manso atardecer de otoño en la ciudad.

El interior de la pequeña librería se volvía obscuro por momentos. Era una librería de viejo, con un estrecho escaparate en el que se amontonaban bizarramente usados y maitrechos volúmenes, tomos polvorientos en cuyas tapas se vislumbraban los gloriosos nombres en oscuras firmas. Sobre la puerta ostentábase un rótulo verdoso: «Librería de Cervantes».

Dentro, semioculto entre vastas pirámides de libros usados, un viejecillo leía, leía desesperadamente, sin levantar los ojos de un voluminoso tomo del duque de Rivas. El lector desaparecía entre las anchas páginas, y su mano flaca y amarillenta volvía de rato en rato las hojas crujientes de vitela apollillada.

Espejase la sombra. Cuanuo ya no pudo continuar leyendo debido a la absoluta falta de luz, el viejecillo cerró el gran libro con un suspiro, después de marcar cuidadosamente el sitio donde había suspendido su lectura. Se incorporó, y desizando su endeble cuerpo entre las pirámides polvorientas, depositó severamente el mamotreto entre un colosal «Dante» sin tapas y un ruinoso y estropeado «Balzac».

Fuera, en la calle, sólo turbaba el silencio crepuscular la nota lejana de un organillo errante.

El viejecillo, moviéndose como un fantasma en la obscuridad, buscó a tientas una lámpara y la encendió. Después llamó: —¡Nina! ¡Nina!

Pero nadie respondió. Oíanse los pasos apagados de los transeuntes en las veredas. El organillo se alejaba. A la luz vacilante de la lámpara, el viejecillo miró en torno suyo, pasó sus ojos marchitos por las montañas de libros viejos, dulcemente, amorosamente. Arrastróse entre ellos, acariciándolos con sus manos temblonas, escudriñando los títulos en la luz escasa.

Un paso resonó en el umbral de la «Librería Cervantes». Una voz desconocida pidió el «Quo Vadis?» de Sienkewicz. El librero hurgó entre las montañas polvorientas y desenterró el volumen.

—Cuarenta centavos—dijo. El cliente se fué. El viejito se quedó solo nuevamente. Paseóse por la estrecha tienda, presa de una tímida impaciencia.

Nina no venía. Transcurrió una hora. Las voces vagas del barrio llegaban confusa y apagadamente hasta el silencio polvoriento de la librería de viejo.

Y de pronto, el viejecillo columbró un papel blanco sobre las tapas verdes de un «Shak spears». Era una carta.

La abrió a la luz pálida de la lámpara, y la leyó rápidamente. La carta cayó al suelo. Recogióla y volvió a leerla lentamente.

«Perdóname, papá (decía), me voy lejos. Algún día volveré. No podía seguir viviendo entre tu egoísmo y tus lamentos. Quédate con ellos, ya que los amastes más que a tu mujer y tus hijos. Nina».

Un gran sollozo estremió el débil y menguado cuerpo del viejecillo. Las lágrimas cayeron de sus ojos marchitos y humedecieron su rostro apergaminado, sus manos juntas. Se apoyó en un montón de libros y su llanto go-

Sección de avisos Económicos

En San Rafael DE HEREDIA. — Se vende una casa nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veraniega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. — ZAPATERIA AMERICANA. — AGUILAR Y GIL. — 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

Concurso Infantil de Salud de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia patria, ha dispuesto abrir un concurso de salud y hermosura infantil que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

- 1º) La edad de los niños no deberá pasar de cuatro años.
 - 2º) La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
 - 3º) Y los cupones irán firmados por el remitente, con el nombre del niño por el cual se vote.
- Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y Ricardo Moreno Cañas. El escrutinio lo harán las señoritas, Angela Acuña, María Francisca Caballero, y don Carlos Jinesta. El 14 de Setiembre «La Prensa», en edición especial publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad. Desde hoy queda abierto el Concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso Infantil de Salud de "La Prensa"

VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Dirección de LA PRENSA

CIGARRILLOS LIBERTY

LOS PASAJES

Servicio DE Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.

Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

Los Gnomos

CANTINA Y REPOSTERIA

Excelente y Especial servicio en Café, Té y Chocolate

onfites y Tosteles de todas clases

25 varas al Este del Delcore, Aronne & Co, **Fermin Bernadas**

El surtido más grande EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A CÉSAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gasgas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.